



Fédération  
québécoise des  
organismes  
communautaires  
Famille

# AGORA

*e x p r e s s*

Volume 1 • Numéro 1 • Automne 2011

## Lancement du projet AGORA

Fiers de nos pratiques, fiers de nos savoirs.  
Ensemble, pour et avec les familles !



  
projet AGORA

# Dans ce numéro

- 1 Un lancement de projet emballant**
- 2 Un rêve qui se réalise**
- 3 Un projet pour les OCF**
- 4 Un projet pour prendre soin de nous**
- 5 Des oreilles et des cœurs pour vous écouter raconter vos histoires : le comité Littératies**
- 6 Le mot des agentes de liaison**
- 9 L'évaluation du projet AGORA : une équipe à l'enthousiasme contagieux**

*Photo de couverture : Hélène St-Gelais et sa famille, Centre Famille Haute-Ville, Québec*

## Volume 1, numéro 1, automne 2011

Direction générale : Nicole Déziel et Johanne Lachance

Équipe de rédaction : FQOCF

Collaboration spéciale : Diane Vallée, Marleen Baker

Corrections : Colette Bédard

Conception graphique : Caroline Marcant - zigomatik.ca

Impression : Nap-art

Agora Express est publié par la FQOCF



Fédération  
québécoise des  
organismes  
communautaires  
Famille

222, avenue Victoria, Saint-Lambert (Québec) J4P 2H6

Téléphone : 450 466-2538 • Télécopie : 450 466-4196

accueil@fqocf.org • www.fqocf.org

C'est avec grand plaisir et enthousiasme que vous recevez aujourd'hui le premier numéro de l'AGORA Express qui marque le lancement du projet AGORA dans le cadre de la Rencontre nationale 2011.

Le projet AGORA est un projet d'envergure qui se veut rassembleur pour les organismes communautaires Famille. C'est un cadeau que l'on se fait, un cadeau rempli d'effervescence, d'espace de parole, d'échanges entre nous sur nos pratiques d'action communautaire autonome Famille (ACAF). Un cadeau pour chacun des organismes afin que tous, ensemble, portions nos valeurs et principes de pratiques auprès et avec les familles, avec assurance et fierté. Un cadeau rayonnant sur l'ensemble du Québec au sein de notre mouvement qui se reflétera certainement à terme sur nos partenaires locaux, régionaux et provinciaux.

Le projet AGORA repose sur notre histoire collective et démocratique issue notamment de la Rencontre nationale 2005, puis de la démarche du Cadre de référence, adopté à l'AGA de 2008. Depuis, la Fédération a multiplié ses actions afin de se donner les moyens de répondre aux besoins exprimés par ses membres de poursuivre leur travail d'appropriation et de développement des pratiques d'ACAF.



# Un lancement de projet emballant

## Le mot de la coordonnatrice

par Nicole Déziel

Le moment tant attendu est enfin arrivé, nous sommes fin prêtes à lancer le projet ! Pour chacune des 4 prochaines années, nous discuterons et réfléchirons ensemble sur les trois axes de pratiques issues du Cadre de référence ainsi que sur la gestion d'un OCF. Le tout ayant comme trame de fond « le plaisir et le pouvoir de la parole » ! Nous débuterons nos réflexions autour de l'enrichissement de l'expérience parentale : un an consacré à explorer, discuter, nous approprier et questionner ce principe. Lors de notre prochaine Rencontre nationale en 2012, nous pourrons mettre en commun les réflexions qui auront eu lieu partout au Québec pendant l'année et enrichir collectivement nos connaissances et expériences pour le développement de nos pratiques.

Pour les bénéfices que ce projet aura sur l'histoire et le développement du mouvement communautaire Famille ainsi que son rayonnement sur la cause des familles au Québec, je suis extrêmement fière d'assurer la coordination du projet AGORA. Tel que vous le faites à titre de directeur, directrice et coordonnateur, coordonnatrice de vos organismes, je me sens la gardienne de la mission du projet afin qu'il soit toujours ancré dans les valeurs, principes et philosophie d'actions issus du Cadre de référence des OCF membres de la FQOCF. Je rêve que le projet AGORA soit porteur de fierté, de plaisir, de savoir expérientiel, de reconnaissance politique et sociale des OCF et de leurs pratiques d'ACAF. Pour ce faire,

je suis entourée d'une équipe extraordinaire. Chacune est porteuse de ces mêmes valeurs et a à coeur le développement du mouvement communautaire Famille. Ce premier AGORA Express vous offre l'occasion de rencontrer celles qui vous accompagneront dans le cadre des communautés de pratiques et de savoirs du projet AGORA. Ensemble, nous nous engageons à poursuivre

le travail historique du développement des pratiques d'action communautaire autonome Famille et ce, toujours avec vous et pour vous, les OCF! ☺

**Bienvenue  
dans l'aventure  
du projet  
AGORA!**

# Un rêve qui se réalise

**Le mot de la directrice générale**  
par Louisane Côté

La mise en place du projet AGORA auprès de nos membres se veut, pour la FQOCF, un moment où nos rêves d'offrir du soutien à nos membres sur leurs pratiques se réalisent vraiment. Ce projet, que nous avons mûri dans notre conscience collective au fil des six dernières années, prend maintenant tout son sens en s'intégrant à l'ensemble des activités que nous offrons à nos membres.

Nous croyons sincèrement que les actions de ce projet seront porteuses de la richesse du travail que les OCF réalisent chaque jour avec les familles. Les moyens mis ainsi à notre disposition sont des outils dont chacun d'entre nous pourra profiter pour faire avancer le Mouvement des OCF au cours des années à venir. Les réflexions qui naîtront dans les

communautés de pratiques et de savoirs nous permettront de mettre en valeur la richesse du travail des OCF, l'importance de ce travail pour les familles et de documenter ce qui conditionne les choix que font les OCF dans leur accompagnement des familles.

Notre complicité avec l'équipe de recherche qui a la responsabilité de l'évaluation du projet nous permettra également de situer plus



clairement le travail des OCF en prévention, promotion et défense des familles. Les textes, articles, présentations que nous ferons ensemble au cours des prochaines années permettront de valoriser et faire reconnaître toute la richesse de nos pratiques et contribueront à inscrire les OCF et la FQOCF en tant qu'acteurs incontournables pour les familles au Québec.

Nous avons un rêve, les moyens pour notre mouvement, l'enthousiasme. Il n'en tient qu'à nous de porter notre rêve haut et fort pour qu'il se réalise pleinement.✿

“  
**Il n'en tient  
qu'à nous de  
porter notre  
rêve haut et  
fort pour qu'il  
se réalise  
pleinement**

Quelle belle opportunité avons-nous de participer à l'enrichissement de nos pratiques et bâtir un mouvement fort où les familles sont au cœur de nos actions ! Chaque organisme a des réalités différentes et c'est ensemble, à partir de nos valeurs et principes inscrits dans le Cadre de référence, que nous y arriverons. Notre mouvement continuera d'être rassembleur pour tous les organismes communautaires Famille membres de la Fédération et provenant des 17 régions du Québec.

# Un projet pour les OCF

**Le mot du comité Pratiques d'action communautaire autonome Famille (PACAF)**

par Diane Vallée



*Diane Vallée  
Françoise Dumais  
Raymond Villeneuve*

En tant que membre du conseil d'administration siégeant au comité Pratiques d'action communautaire autonome Famille (PACAF), je serai sensible aux besoins et préoccupations des acteurs et actrices qui travaillent auprès des familles. C'est ce à quoi nous voulons répondre en premier lieu.

Nous sommes trois représentants des organismes membres au comité PACAF : Françoise Dumais de la Maison de la Famille de Drummond, Raymond Villeneuve du Regroupement pour la valorisation de la paternité (RVP), ainsi que moi-même, Diane Vallée de La Maison de Quartier de Fabreville.

En tant qu'OCF, nous avons choisi de travailler avec les familles et c'est avec elles que nous poursuivons notre mission. Redonnons aux familles la place qui leur revient dans la société québécoise, et celle-ci ne s'en portera que mieux. ☺

La vitalité de  
la société dépend  
de la vitalité  
des familles !

# Un projet pour prendre soin de nous

**Le mot de la  
responsable du  
développement  
des pratiques**  
par Hanny  
Rasmussen



**P**endant 17 ans, j'ai dirigé la Maison des Familles de la Baie avec une équipe de travail et de bénévoles exceptionnelle. Tous les jours, nous avons comme objectifs de valoriser, soutenir et outiller les familles. Les familles étaient au cœur de nos actions et elles participaient activement, elles aussi, à l'animation de cet espace de parole qui leur était dédié.

Depuis plusieurs années, j'espérais pouvoir, par je ne sais quel moyen, donner aux travailleuses et travailleurs qui œuvrent dans les OCF le même traitement : c'est-à-dire, les valoriser, les soutenir et les outiller dans leur travail. Accepter le rôle de responsable des pratiques d'action communautaire autonome Famille fût une grande décision pour moi. Je suis très consciente du privilège qui m'est accordé parce que je sais qu'une très grande richesse d'expertises se trouve dans notre mouvement. Je vous partage aujourd'hui

toute ma joie et l'honneur que j'ai de faire partie de l'équipe du projet AGORA, pour pouvoir enfin vous offrir cet « espace de parole » pour faire rejaillir toute votre expérience auprès des familles et de vous

offrir aussi un outil de gestion que j'aurai le plaisir de créer avec un comité qui se réunira pour une première fois en février 2012.

Qu'est-ce que le projet AGORA évoque pour moi ? Les mots « constance » et « possible ». Ce projet rend possible de prendre du temps pour nous. Il était temps que nous puissions nous donner du temps pour nous rassembler, échanger, partager et réfléchir sur nos pratiques d'ACAF. Un temps pour percevoir le reflet que les autres, collègues et partenaires, ont de nous, pour enrichir la connaissance de ce que nous sommes. Du temps pour créer la synergie entre nous, nous énergiser et nous projeter dans l'avenir.

J'ose dire que je crois sincèrement que ces temps deviendront des temps fondateurs de notre mobilisation. Prendre soin de gens de cœur dévoués à la famille a nécessairement comme effets de créer des résonances positives sur la qualité de vie des familles québécoises et sur notre reconnaissance.

Je souhaite de tout cœur que vous prendrez part à ces rendez-vous communautaires Famille. Familialement vôtre ! ☺

# Des oreilles et des cœurs pour vous écouter raconter vos histoires : le comité Littératies

Le mot de la responsable du développement des pratiques en littératies

par Judith Poirier

**P**artager le plaisir et le pouvoir de la parole, inviter à se raconter, aider à s'aiguiser le savoir-dire, c'est quelque chose que vous faites tous les jours. Vous le faites avec les parents, avec les enfants, avec vos collègues, avec vos bénévoles, avec votre CA. Et vous mettez votre propre savoir-dire en action lors de vos échanges avec les organismes et institutions de votre communauté. Vous portez une parole multicolore qui cherche encore et toujours à faire entendre la voix des familles.

Dans le cadre du projet AGORA, une équipe sera à l'œuvre pour que chaque rencontre soit pleinement des moments de partage du plaisir et du pouvoir de la parole. Cette équipe est composée des membres du comité Littératies : Nadine D'Amours (Maison de la famille Des Cheneaux), Guylaine Morin (Entre Parents de Montréal-Nord), Martine Pinsonneault (Maison de la famille du Nord et membre du CA de la FQOCF) et moi-même.

Nous désirons offrir aux OCF notre passion pour les mots, une passion pour toutes les formes que ceux-ci peuvent prendre : dits, racontés, écrits, chantés, dessinés, etc. C'est une passion pour

que les paroles soient entendues et pour qu'elles viennent enrichir le patrimoine des OCF. Nous avons développé cette passion au fil de notre participation à la vie du Comité provincial de travail sur l'éveil au monde de l'écrit de la FQOCF. Ce groupe a toujours eu à cœur de soutenir les familles pour que celles-ci se reconnaissent comme des milieux de vie positifs et actifs en termes d'activités et de lieux de partage des savoirs. Tout en ayant le regard dirigé vers les familles avec de jeunes enfants, nous pensions toujours à faire vibrer en nous, adultes, le plaisir et la justesse des mots.

Si nous avons nommé notre équipe le



**Quel beau mandat !**

« comité Littératies », c'est que nous cherchions une expression qui puisse englober tous les aspects du savoir-dire et du « savoir tendre l'oreille » aux savoirs des autres. Nous voulions aussi un nom de comité qui puisse rendre compte des actions qu'il aura à porter pour que les activités d'enrichissement des littératies familiales de la FQOCF soit pleinement porteuses des fondements de l'action communautaire autonome Famille (ACAF).

*Comme membres du comité Littératies, nous proposons de vous accompagner pour un voyage au fil de l'eau jusqu'au cœur du continent (les fondements de l'ACAF). Pour raconter le chemin parcouru, porter les dires et les silences entendus, chanter les mélodies qui rythment la cadence... pour célébrer nos valeurs et nos savoirs.*



# Le mot des agentes de liaison

## **Saguenay-Lac-Saint-Jean/Québec/ Chaudière-Appalaches/Nord-du-Québec (Chibougamau/Chapais)**

Bonjour membres de la FQOCF !

Je me nomme Sarah Rodrigue et je viens de la merveilleuse région de Chaudière-Appalaches. Antérieurement, j'ai travaillé au sein d'une maison de la famille et mon rôle était de connaître les réalités des familles de ma région et de travailler avec les différents partenaires du milieu.

Depuis plusieurs années, la famille subit les contrecoups d'une société en perpétuel changement. En tant qu'OCF, nous avons le souci de poser des gestes et de mettre en place des mesures concrètes qui favoriseront l'épanouissement des familles et la reconnaissance du rôle

parental, essentiel et primordial dans le fondement de notre société. De là mon intérêt à travailler au sein du projet AGORA : tous ensemble pour les familles.

Le projet AGORA est maintenant en place pour enrichir nos pratiques, nos savoirs, nos connaissances et nos expériences. Mon rôle en tant qu'agente de liaison est de vous soutenir dans vos pratiques pendant les quatre prochaines années en collaboration avec ma co-animatrice Diane Tanguay qui réside à Alma au Saguenay-Lac-Saint-Jean.

Je sens un grand appui de votre part et de l'intérêt pour le déploiement du projet AGORA. Au plaisir de vous rencontrer et de travailler bientôt avec vous !

## **Bas-Saint-Laurent/Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine/Côte-Nord**

Je me nomme Sylviane Pipon et je suis maman de deux adolescentes de 17 et 19 ans. J'ai participé à la mise sur pied de la Maison de la famille Parenfant de Gaspé en 1997 et j'ai siégé au conseil d'administration pendant 3 ans, avant de prendre le poste de coordonnatrice pendant 12 ans. J'ai participé à différents partenariats locaux et régionaux et j'ai été quatre ans sur le conseil d'administration du Regroupement des organismes communautaires de la Gaspésie et des Îles. Ma coanimatrice se nomme Gisèle Breton. Elle travaille à la Maison de la famille de la MRC de Bonaventure et est maman de trois enfants de 23, 16, et 14 ans et grand-maman depuis peu.

Notre expertise commune nous permettra de partager et de réfléchir avec vous sur les enjeux et les pratiques des OCF au fil du temps, à travers les transformations sociales qui sont propres à nos régions. Pendant ces quatre années, je souhaite favoriser le développement de communautés de pratiques et de savoirs accueillantes et riches de sens. Le projet AGORA nous permettra enfin de nous rencontrer, de partager nos richesses et nos histoires.





### Mauricie/Lanaudière/Centre-du-Québec

Bonjour à vous, mon nom est Guylaine Desbiens et j'ai le bonheur d'être l'agente de liaison des régions de Lanaudière, Mauricie et du Centre-du-Québec. Ce projet est tout d'abord pour moi un espace de parole où les OCF auront la place et le temps pour poser un regard, partager et réfléchir aux actions auprès des familles. Je proviens directement du terrain où, comme vous, j'ai animé, écouté, accompagné et soutenu des groupes de parents, des enfants, des familles.

Mon rôle sera d'être une courroie de transmission pour faciliter les échanges dans les régions que je soutiendrai en mettant en place des communautés de pratiques et de savoirs. Ces rencontres

de réflexion seront animées en compagnie de Nadine D'Amours, une animatrice d'expérience du milieu des OCF. Elle provient de la Mauricie et a autant hâte que moi de vous rencontrer.

Ma passion pour la famille me vient de la mienne, un héritage familial quoi ! Dans cette famille, j'ai pu grandir et apprendre. J'en ai gardé un sentiment d'appartenance à toutes les familles ; en fait, je suis à l'aise en famille. Les parents et les enfants que je rencontre font monter en moi un sentiment d'admiration devant tant de beauté, même si ce n'est pas toujours facile. Auprès des familles et à travers vous, j'ai l'impression de faire quelque chose qui a de l'importance, qui est vivant. Au plaisir de vous rencontrer.

### Estrie/Montérégie

Nord-côtoise, Mauricienne, Estrienne, Montérégienne : voilà qui démontre de la facilité à m'adapter. Accompagner, écouter, aimer les familles : c'est ce que j'ai choisi de faire dans ma vie, et ce, depuis déjà plusieurs années.

Organiser, regrouper, coanimer : sera à mes côtés Suzanne Joly, femme avec qui j'ai déjà une belle complicité.

Bâtir, créer, explorer de nouveaux projets, de nouveaux outils : c'est ce que j'affectionne en particulier. Socialiser, développer, transférer : c'est ce que les communautés de pratiques et de savoirs vont nous permettre de réaliser.

Réfléchir, expérimenter et actualiser le projet AGORA pour les 4 prochaines années : c'est ce que j'aimerais nous souhaiter.

Partager, communiquer, échanger avec vous, parler de vos valeurs, de vos passions, cela ne saurait pas tarder.

Au plaisir de vous rencontrer, *Jasmine Fougère*.



## Le mot des agentes de liaison

### Montréal/Laval

Bonjour les amoureux et les bien-aimés des familles,

Je suis fière de représenter Laval et Montréal, deux territoires avec leurs caractéristiques particulières et pourtant situés si près l'un de l'autre. Je me présente : Francine Faubert. J'ai œuvré plus de 23 ans dans le mouvement communautaire Famille comme intervenante et directrice de *La Parentèle* de Laval. J'ai été présidente de la FQOCF de 2004 à 2009 et auparavant membre du comité des régions dès sa création. Cela m'a permis d'avoir une bonne vue d'ensemble des enjeux Famille au Québec et j'ai maintenant le goût d'en savoir davantage sur les OCF et les familles de ces deux magnifiques régions.

Mon rôle d'agente de liaison est de vous accompagner, de vous écouter, de réfléchir ensemble sur nos façons de faire, de valoriser toute la richesse des pratiques des OCF. Je coanimerais les communautés de pratiques et de savoirs avec Manon Rousseau, une des fondatrices du *Centre Communautaire Val-Martin* de Laval et à la direction de cet organisme depuis plus de 20 ans. Elle a également été membre du conseil d'administration de la FQOCF pendant plusieurs années.

Nous avons bien hâte de vous rencontrer et d'apprendre tous ensemble sur nos pratiques dans une ambiance des plus agréables. Toutes les deux aimons travailler dans le plaisir et le pouvoir de la parole. J'ai la passion des familles tout comme vous. Maintenant mon désir est de faire valoir les OCF et de les mettre en lumière. À bientôt !



### Outaouais/Abitibi-Témiscamingue/ Laurentides/Nord-du-Québec (Lebel-sur- Quévillon)

Riche de mon expérience en gestion, de formatrice et d'animatrice tant en santé et service sociaux, dans le privé ainsi que dans le domaine communautaire, dans un OCF de Lanaudière et dans les instances de la FQOCF, passionnée par l'univers des familles, des OCF et de notre Fédération, animée par le potentiel de chacun de nous et du « Nous », je suis heureuse de participer au projet AGORA dans les belles régions de l'Abitibi-Témiscamingue, l'Outaouais, les Laurentides et du Nord-du-Québec (Lebel-sur-Quévillon).

J'ai hâte de vous rencontrer dans vos régions respectives et de vous connaître dès ce premier rendez-vous à la Rencontre nationale,  
*Francine Blanchard*



*Le projet AGORA est soutenu  
financièrement par :*



# L'évaluation du projet AGORA: une équipe à l'enthousiasme contagieux

Le mot du comité Évaluation du projet AGORA

par Marleen Baker



Hanny Rasmussen, Jean-Pierre Gagnier, Louisane Côté, Nicole Déziel, Carl Lacharité, Judith Poirier, Marleen Baker.

Évaluer l'implantation et les résultats du Projet AGORA est un défi passionnant pour nous ! Nous sommes les chercheurs et chercheuse Carl Lacharité, Jean-Pierre Gagnier et Marleen Baker et depuis environ neuf mois, nous accompagnons le comité Évaluation du Projet AGORA. Nous œuvrons tous les trois au Centre d'études interdisciplinaires sur le développement de l'enfant et la famille de l'Université du Québec à Trois-Rivières (CEIDF) et possédons une vaste expérience en accompagnement de divers milieux de pratiques au Québec. Nous sommes des acteurs de premier plan dans le développement d'actions sociales visant à promouvoir le bien-être

des enfants, des mères, des pères et des familles. Nous partageons avec vous une véritable passion pour les familles, les parents et les enfants.

Notre rôle dans l'évaluation du projet se distingue clairement de la reddition de compte : l'évaluation sert en premier lieu à permettre aux OCF et à la FQOCF de comprendre la manière dont le projet AGORA vit et évolue ainsi que les bénéfices qui en découlent. Nous sommes très enthousiastes de prendre part à une démarche d'évaluation participative avec vous qui êtes des acteurs du Mouvement communautaire autonome Famille, une démarche commune sensible aux multiples enjeux éthiques, politiques et respectueuse des pratiques en OCF.

“ Au plaisir de vous rencontrer au cours des activités du projet AGORA ”



# Le Mouvement communautaire autonome Famille : des valeurs à partager



Fédération  
québécoise des  
organismes  
communautaires  
Famille

Partage

Confiance

Empowerment /  
pouvoir d'agir

Égalité

Créativité

Accueil et écoute

Solidarité et  
justice sociale

Plaisir et pouvoir de la parole

Épanouissement  
et mieux-être  
des familles

Diversité

Fierté

Passion

Entraide

Ouverture  
et respect

Gens de cœur  
et d'action

## Les organismes communautaires Famille

- Milieux de vie
- Accompagnement
- Enrichissement de l'expérience parentale
- Soutien
- Littératie familiale
- Sensibilisation
- Répit
- Valorisation du rôle parental
- Éducation populaire
- Mobilisation et action collective

Autonomie

Participation  
citoyenne et  
transformation  
sociale

projet AGORA

[www.fqocf.org](http://www.fqocf.org)